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风吹稻田，群山青翠。夏日的“和

森小镇”灵动秀美。

6 月 10 日，笔者走进“和森小镇”红

色旅游核心区、我党重要创始人蔡和森

的故里——湖南省双峰县井字镇杨球

村。

蔡和森是我党早期的重要领导人，

第一个明确提出成立“中国共产党”。

他的妻子向警予是我党创建时期重要

领导人之一，妹妹蔡畅为中国妇女运动

作出卓越贡献。

曾几何时，杨球村因偏远闭塞发展

滞后。如今，这里的变化翻天覆地。周

边建起以高速公路为主干的交通网，宽

敞的水泥硬化路直通家门口，一栋栋小

楼鳞次栉比。不少村民沿街开办“忆

苦小吃”“拥军茶馆”“兵哥哥农家乐”

等，迎接来自天南海北的游客。

井字镇党委书记赵向阳介绍，杨球

村的红色旅游火了，带动该镇旅游业整

体升温。自 2017 年蔡和森、蔡畅故居

（以下简称“故居”）完成修缮至今，井字

镇接待游客超过 30 万人次。故居、蔡

和森广场、“蔡和森同志光辉一家”雕像

等景点成为网红打卡地。

“去年，我镇农业总产值同比增长

15%，杨球村村集体收入增长 9%。”赵

向阳说，蓬勃兴起的红色旅游让该镇酒

店民宿等旅游住宿业取得长足发展，交

通沿线的古镇建筑群得到进一步开发

利用，百香果、红心猕猴桃、红心火龙果

等果品畅销多地。今年 3 月，该镇举办

双峰·井字文化生态旅游节暨乡村振兴

创业大赛，吸引众多创业者参与。

“深山村”变成“网红村”，“小山镇”

迎来“大发展”。短短几年，“和森小镇”

凭借旅游经济发展强势“出圈”。背后

的奥秘何在？

娄底军分区领导介绍，在军地联合

指导下，井字镇确立了“红色文化+乡村

旅游+特色产业”的发展思路。他们充分

挖掘“革命红”和“生态绿”两大优势，不

断在创品牌、促融合、强功能上下功夫，

让红色文化“活”起来、乡村旅游“火”起

来、特色产业“强”起来。

挖掘优势资源，擦亮“红色名片”

“故居是井字镇最宝贵的红色资

源。要想让红色旅游枝繁叶茂、常青

不衰，必须把这个‘根’呵护好。”军地

有关部门联合镇政府组成 6 个专班工

作组，经过一年多的修缮和扩容，将故

居由当年的几间平房、几张桌椅、几组

照片，升级打造成集广场、雕塑、陈列

馆、蔡畅图书馆、宣誓厅等于一体的大

型教育基地。

为扩大故居的影响力，他们拍摄

《回望出发的路》《寻梦路上》等电视专

题片，策划大型音乐舞蹈剧《初心楷模

蔡和森》，创作完成《不忘初心——蔡和

森》《百年唱和森》《和森小镇的回忆》等

革命歌曲，全县 16 支新时代乡村业余

文艺宣传队把表现蔡和森红色故事和

革命精神的节目纳入演出。

2018 年，该镇入选湖南省第四批

湖湘风情文化旅游小镇。2019 年，故

居 获 批 蔡 和 森 蔡 畅 党 性 教 育 基 地 。

2020 年，故居获批娄底市中小学生研

学实践教育基地。2021 年，蔡和森同

志 纪 念 馆·故 居 景 区 被 评 为 国 家 4A

级旅游景区。“和森小镇”知名度与日

俱增。

推动产业融合，拓宽增收渠道

竹木生产车间内，村民彭大姐正坐

在打磨机前忙碌。不多时，一件竹制手

工艺品就打磨成型。“这些产品在故居

周边的摊位上很好卖。正常情况下，我

一个月能收入 3000 多元。”她满脸笑意

地向笔者说。

“发展红色旅游的一个重要方面，

是以‘红色’带动‘绿色’，实现产业融

合，促进农村农业发展。”双峰县人武部

领导介绍，军分区、人武部充分利用红

色旅游带动效应，帮助该镇建设特色农

业产业基地，发展有机蔬菜种植和龙

虾、蜜蜂养殖等，打好“产业组合拳”，拓

宽群众增收渠道。

杨球村村民赵剑民祖祖辈辈生活

于此。随着红色旅游线路的开发，小镇

客流量日益增多，他看到原生态油茶种

植和蜜蜂养殖的商机，却苦于承包山林

缺乏资金。人武部领导了解到这一情

况后，帮他协调农业银行办理了低息贷

款。赵剑民说：“这几年，生意一直不

错。我还了贷款，还盖了房、买了车。”

强化教育功能，传承红色基因

“很多游客到这里踏访，是为了与

革命先辈进行精神对话，获得思想启

迪、汲取奋进力量。这就需要我们凸显

红色资源的教育功能，吸引更多人到这

里寻根溯源。”军地有关部门在指导该

镇开发利用红色资源上，始终把传承红

色基因作为根本出发点。

该镇不断丰富故居陈列内容，提升

讲解质量。故居收集民间珍藏的革命

文物 310 多件、照片 1000 多张。景区从

革命家庭、退役军人群体及行业骨干中

遴选一大批既懂风土人情又熟悉了解

党史的本土讲解员。

近年来，前来参观学习的团体增

多。为提升党史教育吸引力，在县委组

织部、人武部等部门支持下，他们成立

红色故事宣讲队，开展现场教学、情景

授课，打造精品党课。

“七一”临近，故居游客增多。人流

中，一位名叫陈丽琼的解说员引人注

目。她正结合在国外学习生活的经历，

向游客讲述我国社会主义制度的优越

性。陈丽琼是位女博士，毕业后放弃国

外工作机会回到家乡就业，经过政审、

体检加入民兵组织。

她说：“见到过、比较过，才知道什

么是真的主义、对的信仰。蔡和森烈士

是进步青年，24 岁赴法留学。他有知

识、有见地，为什么选择中国共产党？

因为我们党是光明的党、先进的党、伟

大的党。作为新时代的中国青年，我们

不仅要有平视世界的自信，更要有革命

先辈们那样无限的热忱，不懈为祖国和

人民去奋斗，不负人生韶华。”

图①：军地人员在故居学习党史。

徐志强摄

图②：杨球村航拍图。徐志强摄

红色小镇的“出圈”路
——湖南省双峰县井字镇构建“红色文化+乡村旅游+特色产业”发展模式纪实
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本报讯 金梦龙、杨浩报道：“没了

‘拦路虎’，紧急出动更快更安全。”6 月

14 日，辽宁省灯塔市人武部组织民兵

应急分队战备拉动演练。指挥人员车

辆进出训练基地大门时，人武部军事科

科长林佳感受到前所未有的通畅。

林佳口中的“拦路虎”，指的是两座

信号铁塔。2021 年 7 月，灯塔市委、市

政府将柳河子镇原镇政府大院修缮后，

作为民兵训练基地交付人武部使用。

人武部领导发现，多年前，两家通信公

司在原镇政府大院内，各自修建了一座

占地面积 200 多平方米、高 50 多米的信

号铁塔。一座紧靠大门口，另一座立于

不远处的战备通道旁。

“以前内部道路按人行道标准设

计，信号铁塔不影响通行，但基地改造

完成后，战备通道和大门加宽，两个信

号铁塔的底座就有部分‘嵌进’路面，车

辆行至附近必须减速慢行。”人武部部

长国希兵介绍，近两年，上级陆续为人

武部配发大型应急车辆装备，两座信号

铁塔对车辆出动的影响更加明显。

如果拆掉信号铁塔，不仅拆除费用

不菲，还需做好专业细致的安全风险评

估和选址重建工作。今年 5 月中旬，人

武部借基干民兵轮训之机，向地方党委

政府提出请求：协调两家通信公司拆除

信号铁塔。

地方党委政府主要领导对此高度

重视，他们迅速召集柳河子镇片区负责

人，按照《国防交通战备条例》有关规

定，对拆除信号铁塔进行可行性论证，

并形成具体方案。

几天后，人武部联合地方有关部门

与两家通信公司、市铁塔建设公司就拆

除信号铁塔事宜进行商讨。深入沟通

后，军地双方达成共识：两家通信公司

承担拆除费用，灯塔市铁塔建设公司派

出专业力量实施拆除，国土、交通等部

门为建设新信号塔选址，人武部做好协

调和监督工作。

方 案 确 定 次 日 ，拆 除 工 作 启 动 。

市 铁 塔 建 设 公 司 近 30 名 工 作 人 员 仅

用 5 天 时 间 就 将 信 号 铁 塔 安 全 拆 除 。

6 月 初 ，新 式 信 号 塔 建 设 完 毕 。 新 建

的信号塔距离战备训练区较远，占地

面 积 仅 1 平 方 米 ，不 仅 对 民 兵 战 备 训

练工作没有影响，也不妨碍周边群众

生活生产。

市铁塔建设公司负责人陆宁说：

“支持部队练兵备战，我们责无旁贷。

此项工作成为公司双拥共建的亮点工

作，进一步浓厚了企业双拥氛围。”
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本报讯 黄昌逊、梁晓强报 道 ：

“为了部队的安全发展和家庭的幸福

和睦，我们会尽好提醒监督之责，以实

际行动助力法治军营建设。”近日，河

北省玉田县人武部邀请 5 位军嫂参加

“共育共管 共建和谐”家属座谈会，为

家庭助廉建言献策。

“ 家 庭 是 温 馨 的 港 湾 ，也 是 养 廉

的 阵 地 。 为 了 能 给 所 属 人 员 及 时

提 提 醒 、拉 拉 袖 子 ，我 们 动 员 军 嫂

加 入 廉 政 监 督 体 系 。”人 武 部 领 导

介 绍 ，他 们 向 军 属 讲 清 共 育 共 管 的

重 要 性 和 必 要 性 ，以 及 所 属 人 员 容

易 在 哪 些 方 面 发 生 违 规 违 纪 行 为 ，

鼓 励 引 导 她 们 既 当“ 贤 内 助 ”更 当

“ 廉 内 助 ”。

军嫂郭荣荣出生于军人家庭。结

婚后，她时常提醒丈夫高学磊坚决不

做违法违纪的事,特别是在兵员征集、

物资采购等工作中要时刻保持头脑清

醒、处处严格要求自己。

“老话说：‘贤妻夫祸少’。我的成

长进步，离不开妻子的支持和付出，我

很感谢她，愿意接受她的监督。”人武

部军事科科长高学磊说，以好作风涵

养好家风，既对得起家人，也无愧于组

织。据了解，高学磊家庭和睦、工作出

色，本人多次获得上级嘉奖，被表彰为

优秀共产党员。

座谈会上，军嫂们畅所欲言，讨论

热烈。军嫂郎迎丽表示：“家风好才能

家道兴盛、和顺美满。我是军人之妻，

要当好监督员、把好自家门，用心呵护

军人之家的荣光。”

据了解，该部法治氛围浓厚，单位

建设安全稳定，先后被上级评为 A 类人

武部、全面建设先进单位。

河北省玉田县人武部组织军嫂座谈会

当“贤内助”也当“廉内助”
近日，新疆军区某

团为驻地“八一爱民学

校”送去喀喇昆仑“石头

画”。“石头画”是在“戍

边石”上创作的彩绘石

画。“戍边石”由官兵在

边防巡逻时捡回，画作

多以哨所、边防战士等

为素材。

图中学生们正在欣

赏神仙湾边防连“石头

画”。神仙湾边防连海

拔 5380 米，常年冰封雪

裹，空气含氧量只有平

原 的 40% 。 面 对 艰 难

环境，一代代高原官兵

用青春和热血捍卫着祖

国的安宁。

韩 强摄

毕业季，征兵宣传进入关键期。连日来，山东省蒙阴县征兵办工作人员

深入村居社区宣讲征兵政策，动员适龄青年踊跃报名参军。 傅家德摄

边关的石头会边关的石头会““说话说话””
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